



# EGLISE EN GUYANE

Newsletter sur [www.guyane.catholique.fr](http://www.guyane.catholique.fr)

## CALENDRIER DU DIOCÈSE

### MAI 2022

**1 mai** : Fête en l'honneur des travailleurs, confirmations à l'église Saint Joseph à Iracoubo

**8 mai** : Journée de prières pour les vocations

**13 mai** : Fête patronale de Notre Dame de Fatima à Bonhomme

**15 mai** : Confirmations à l'église Notre Dame de Fatima à Bonhomme avec un temps de consolation à 16h

**21 mai** : Confirmations à l'église Saint Antoine de Padoue à Zéphyr

**21 mai** : Fête des Oblats de Marie Immaculée

**22 mai** : Confirmations à l'église de Montsinéry-Tonnegrande

**26 - 29 mai** : Visite pastorale de Mgr Ransay à Saint Laurent

## Éditorial: Notre amour pour le Christ !



Notre mission de baptisés s'enracine dans l'amour que nous avons pour Jésus.

Seul celui qui aime quelqu'un peut parler de façon convaincante de lui et le faire aimer. Quand une personne est amoureuse et qu'elle vante son (ou sa) bien aimé(e) à ses parents, elle est convaincante. Parfois les parents qui étaient réticents au départ finissent par se laisser convaincre. De façon analogue, on peut dire que seul le chrétien qui aime Jésus est capable de le faire aimer.

C'est précisément ce que Jésus ressuscité va révéler à Pierre. Lui qui l'avait renié trois fois est conduit à guérir de la culpabilité qui l'habite par une triple profession d'amour envers le Seigneur. A travers le dialogue que le Christ va engager avec Pierre, il va lui montrer que pour qu'il puisse communiquer son amour sauveur aux autres, il est indispensable qu'il existe entre eux (Pierre et lui) un lien d'amour authentique.

Jésus va donc poser à trois reprises à Simon-Pierre la question « M'aimes-tu ? ».

Les deux premières fois Jésus lui demande dans le texte original grec « agapas me ; » que l'on pourrait traduire par : « M'aimes-tu au point de donner ta vie pour moi ? ». Mais, Pierre se souvient douloureusement, qu'avant la Passion, il avait dit à Jésus : « Je donnerais ma vie pour toi » et que peu après il l'avait renié trois fois avant le chant du coq.

Alors prudemment, Pierre répond : « tu sais tout, tu sais que je t'aime un peu » (en grec « phileo se »). L'amour de Pierre n'est pas grand ; quand le Christ interroge Pierre avec le verbe agapao Pierre répond avec phileo. Mais Jésus va s'en contenter, la troisième fois, il demande alors : « M'aimes-tu un peu ? » (phileis me ;). On a l'impression que Jésus descend au petit niveau d'amour de Pierre et veut en faire un point de départ stable même s'il est en contrebas de ce qu'il aurait pu espérer au début.

En fait, il faut bien partir de quelque part, le mieux est de nous mettre en route du point précis où nous nous trouvons, et surtout de ne pas être dans l'illusion comme ce fut le cas de Pierre avant la Passion. Car si on part d'un point illusoire, virtuel, qui ne correspond à aucune réalité, nous n'irons nulle part. Pierre a cru qu'il aimait le Christ plus que les autres disciples au point de donner sa vie pour Lui et à peine quatre heures plus tard, il le reniait trois fois. Aujourd'hui, il part de très bas, mais il est dans la vérité, c'est là qu'il en est présentement. Ce point de départ est humble mais bien réel, il pourra s'y appuyer et, paradoxalement, aller très loin jusqu'à donner sa vie comme le Christ et pour Lui et pour l'Eglise – puisqu'il finira crucifié comme son Maître.

Frères et sœurs le Christ demande aussi à chacun de nous : « Est-ce que tu m'aimes un peu ? ». Si la réponse est « oui ! », il ajoute : « Pais mes agneaux ». Autrement dit : « Si tu m'aimes un peu, sois au service de tes frères et de tes sœurs car ce que tu fais pour eux, c'est à moi que tu le fais. ».

+ Alain Ransay, évêque de Cayenne

Je fais  
un DON   
Le Denier



## LA FETE DE LA MISERICORDE DIVINE

### Les questions de la semaine

#### IX. DISCERNER ET DECIDER

*Dans un style synodal, les décisions sont prises via un processus de discernement, sur la base d'un consensus qui jaillit de l'obéissance commune à l'Esprit.*

1. Avec quelles procédures et avec quelles méthodes discernons-nous ensemble et prenons-nous des décisions?

2. Comment peuvent-elles être améliorées?

Le Dimanche 24 Avril 2022, les membres des différents groupes de l'Association Diocésaine de la Miséricorde Divine en Guyane ont honoré la Sainte Volonté de Jésus qui a dit à Sainte Faustine : "Je veux qu'il y ait une fête de la Miséricorde, et que cette fête ait lieu le deuxième Dimanche de Pâques".



Nous étions très heureux d'être ensemble, à l'église Sainte Famille de la cité Grant, surtout que Jésus nous a fait la grâce d'une journée ensoleillée après une semaine pluvieuse. Nous étions encore plus heureux de compter parmi nous les deux nouveaux groupes récemment créés et venus de loin ; le groupe de Saint Georges de l'Oyapock, et le groupe de Régina avec son curé.

Dès 9 heures, les fidèles ont participé activement à une magnifique messe concélébrée suivie d'un repas fraternel.

Entre 13 heures et 17 heures, la fête s'est poursuivie par la louange entraînant de la chorale de la Miséricorde, puis un temps d'adoration du Saint Sacrement. Aussi, des fidèles ont pu bénéficier de la confession.

A 15 heures, heure de la Grande Miséricorde, prières pour le monde entier... entrecoupées de chants, chapelet à la Miséricorde Divine, démarche de Vénération de l'image de Jésus, pains de vie, images.



Nous avons clôturé nos activités de la journée avec un partage fraternel sur le parvis de l'église.

Nos remerciements vont à Jésus, à père Jude qui nous a aimablement accueilli dans sa paroisse, il est un bon animateur. Nous remercions notre aumônier, tous les prêtres qui étaient présents, ceux qui nous ont confessés pour que nous obtenions ce jour-là, une totale rémission de nos fautes et de leurs châtements. (Parole de Jésus)

Merci au groupe Miséricorde de la Sainte Famille et à tous les fidèles et les personnes impliquées dans cette paroisse : décorateurs, chorale, sacristie... Un grand merci à la cheffe de chorale de l'après-midi et aux choristes ; ils ont su nous faire chanter, danser, applaudir... Merci encore à tous.

France-Lise

### Réponse aux questions

*Comment favorisons-nous la participation active de tous les fidèles à la liturgie ?*

- Chanter avec cœur est une manière d'accompagner le déroulement de la liturgie. Ma posture, respectueuse et vraie pendant la messe, peut également aider le frère en prière à vivre la liturgie. C'est en effet Dieu, dans sa relation avec chacun des fidèles, qui est à mettre en avant. Il est de ce fait important de vivre pleinement ce temps de rassemblement autour de Jésus, présent, de faire vivre ce grand mystère de la foi.
- Par la prière commune.
- Par la participation des fidèles aux différentes étapes de la messe : accueil, lecture, quête, chorales, ministres extraordinaires de l'Eucharistie...
- En améliorant l'accueil.

## LE CHAPITRE DES PERES DU SAINT ESPRIT (LES SPIRITAINS) EN GUYANE

Du 25 au 29 avril 2022, les Pères du Saint Esprit, appelés communément les Spiritains, en mission en Guyane, étaient en chapitre. Le chapitre est l'instance de la Congrégation qui évalue l'action de cette Congrégation au cours d'une mandature et donne des orientations pour l'avenir. C'est aussi un haut lieu de rencontre, de réflexion et de prière. Nous étions au nombre de dix-sept prêtres : le modérateur Père Nicaise Ossebi, le représentant de Rome Père Albert Ndongo Assamba, et quinze confrères en mission dans le diocèse.

Nous avons débuté les assises dans la matinée du 25 avril par une recollection animée par le Père Jean-Didier Oubda, curé de la paroisse Saint Joseph de Iracoubo. Sa conférence avait pour thème : « Ravivez l'Esprit dans un contexte interculturel ». (Cf. 2 Tm 1, 6-7) Durant son intervention, il a développé le fait et le défi de l'interculturalité d'une part, et comment renouveler les outres de nos cœurs dans l'accueil continu du vin nouveau de l'Esprit d'autre part. Parlant du fait de l'interculturalité, le prédicateur a souligné la réalité de la diversité culturelle de notre pays : différentes cultures les unes des autres, belles chacune à sa façon et perfectibles les unes comme les autres (80 pays et 40 nationalités). Le défi est plus celui du métissage des cultures qui, lorsqu'il n'est pas réussi, peut aboutir à la méfiance voire au conflit. Lorsque les incompréhensions surviennent, la vie fraternelle est sapée provoquant la stérilité spirituelle qui empêche de grandir. Le prédicateur a rappelé que nous ne pouvons renouveler nos outres culturelles sans l'Esprit Saint qui est le « moteur » et le « promoteur » de notre vie chrétienne, religieuse et sacerdotale. Par conséquent, nous devons « raviver » constamment l'Esprit Saint en rehaussant la qualité de notre collaboration avec lui.



Dans l'après-midi, le délégué de Rome le Père Albert a donné les trois objectifs de ce chapitre : évaluer la vie spiritaine en Guyane, assumer les orientations du dernier Chapitre général tenu à Bagamoyo en octobre 2021 et enfin, doter le groupe de Guyane d'un nouveau Supérieur. Ensuite, il a précisé le mode électif selon la Règle de Vie Spiritaine (RVS) n° 165.1. Il s'agit d'une consultation : un scrutin exploratoire et l'autre, sub secreto envoyé au Conseil général à Rome. Le supérieur général et son conseil nommeront alors un

nouveau supérieur spiritain pour la Guyane.

Dans la soirée du lundi, nous avons eu la messe d'ouverture présidée par l'Ordinaire du lieu, Mgr Alain Ransay. C'était la solennité de Saint Marc l'évangéliste. Les apôtres ont continué la mission du Christ, a rappelé Mgr Ransay dans son homélie. Et cette mission est suivie de signes. Aujourd'hui, nous continuons cette même mission du Christ léguée par les apôtres. Il est à souligner que cette mission est toujours accompagnée de signes. Mgr Ransay a félicité et encouragé des Pères du Saint Esprit (les Spiritains) en mission dans le diocèse.

Pendant ces cinq jours, nous avons réfléchi sur les points suivants : notre mission en Guyane, notre vie spirituelle, notre situation financière, la qualité de notre accueil et la vie communautaire. Nous sommes dans un contexte multiculturel. Nous sommes appelés à réajuster, redynamiser notre mission, notre pastorale selon les réalités actuelles. Autrement dit, il faut une mise à jour, une réactualisation de notre pastorale dans le diocèse. Les textes ont été travaillés et votés pour leur mise en vigueur. Toute la session était jalonnée par des moments de prières : laudes et vêpres, messes, récitation du chapelet, temps de méditation personnelle, etc.

Dans l'après-midi du jeudi 28 avril, nous avons eu un temps d'échange d'idées et d'expériences avec la fraternité spiritaine. La fraternité spiritaine est un groupe de laïcs qui, à l'école de nos fondateurs, Poullart des Places, Libermann et Eugénie Caps, participe activement à la mission universelle de l'Eglise, en communion avec les Spiritains et les Spiritaines. Elle existe en Guyane depuis 1995.

La clôture du Chapitre du Groupe Spiritain de Guyane a eu lieu le vendredi 29 avril par la messe et un repas festif et fraternel avec la fraternité spiritaine.

Nous exprimons nos sincères gratitude à Dieu qui nous a éclairés et assistés tout au long du chapitre. Nous disons un sincère merci à l'évêque Mgr Alain Ransay pour son soutien. Nous sommes très reconnaissants à notre modérateur et notre délégué de Rome pour leur présence et leur accompagnement. Nous ne saurions oublier notre fraternité et tous ceux qui nous ont soutenus de diverses manières pour la réussite de ces assises.

Que Dieu nous bénisse tous !



Père Stanislas, CSSP

## LES JEUNES ET LE SERVICE EN EGLISE

Une église qui se rajeunie... de plus en plus de jeunes se mettent au service de leur église dans leur paroisse.

*A chaque célébration eucharistique tu fais la lecture au pied de l'autel à l'aide de ton smartphone. Que pensent les paroissiens de cette petite commune de Roura ?*

**Nicolas** : nous sommes en 2022, et nous devons vivre avec la technologie. Effectivement, sur le téléphone, il y a des applications qui sont faites pour suivre la messe (telle que AELF par exemple), et c'est grâce à cela que j'ai lu la Parole. Le téléphone ne sert pas à aller uniquement sur les réseaux sociaux, il a bien d'autres utilités. Il permet de travailler, ici en l'occurrence dans un espace temps spirituel. Tant que l'on ne va pas sur YouTube pendant la messe, cela n'est sensé déranger personne, au contraire, ça peut rapprocher beaucoup de jeunes de l'Église.

*Parle moi de ton engagement au sein de ta paroisse Saint Dominique de Roura ?*

Mon père étant au service de sa paroisse, il est tout à fait normal que je le sois aussi. Mon engagement est pour moi essentiel, même durant le temps des études.

Toute ma famille sert le Seigneur, donc il est important pour moi que je suive cette voie.



## SEMAINE DE PRIERE POUR LES VOCATIONS

Le Service Diocésain des Vocations propose une semaine de prière préparatoire (du lundi 02 au samedi 07 mai) sous le thème : « **OUI À DIEU POUR AVANCER ENSEMBLE !** ». Cette semaine débouchera sur la célébration de la 59<sup>e</sup> Journée Mondiale des Vocations (le dimanche 08 mai 2022) au sein de nos paroisses.

### PRIERE POUR LES VOCATIONS

Dieu notre Père, par le don du baptême, Tu as fait de nous des êtres nouveaux dans le Christ. Pour que cette vie nouvelle continue d'être communiquée aux hommes et aux femmes du monde entier, et particulièrement ici en Guyane, ravive tes grâces dans les cœurs des baptisé(e)s.

Suscite, dans nos familles et nos communes, de nombreuses et saintes vocations à la vie conjugale, religieuse et sacerdotale. Soutiens l'effort de ceux et celles qui sont en cheminement, ou déjà à l'œuvre dans les différents champs apostoliques, afin qu'advienne ton Règne d'amour et de paix, pour le salut de tous nos frères et sœurs humains.

Nous te le demandons par Jésus le Christ notre Seigneur, Amen !



## LE CHOEUR DES MUSIQUES MÉTISSSES

Le chœur des musiques métisses de Guyane est une association de culture (chant, chorale, musique) créée il y a 10 ans qui prend plaisir à chanter et diffuser des musiques de tous horizons.

Ce samedi, après la sainte messe, nous avons eu la joie d'accueillir LE CHŒUR DES MUSIQUES MÉTISSSES DE GUYANE. Ce groupe ne s'était pas produit depuis 2 ans. Leur répertoire varié a conquis le public.

Nous avons terminé par un partage et des échanges très fructueux.



## LE GROUPE DE LA DIVINE MISERICORDE DE SAINT GEORGES



Le groupe de la Divine Miséricorde de la paroisse de Saint Georges a participé à l'assemblée plénière du groupe de la Divine Miséricorde du diocèse ce dimanche 24 Avril.